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ТРЕНИРОВКА МЫСЛЕЙ
Валерий Николаевич пригласил ав-

тора этих строк и фотокорреспондента 
Камала Толгурова в спортшколу: «У нас 
есть одна очень перспективная девочка, 
прыгунья в высоту, которую тренирует 
молодой, но очень компетентный специ-
алист с уникальной методикой подготов-
ки. Приезжайте, получится интересный 
материал». Так началось наше знаком-
ство с Марией Кучиной и её наставником 
Геннадием Габриляном.

Порог прохладненской СДЮСШОР 
она переступила десятилетней  и начала 
тренировки под руководством Геннадия 
Гариковича. В том, что Габрилян идеаль-
ный для Маши наставник, она убедилась 
осенью 2010-го, когда Геннадий Гарико-
вич из лучших побуждений отправил её 
в Волгоград к заслуженному тренеру 
РФ Борису Горькову, воспитавшему 

олимпийскую чемпионку Слесаренко.  
Два года тренировок у Горькова успеш-
ными не назовёшь. Новый наставник 
пытался привить Кучиной совершенно 
неизвестную ей технику прыжков. Итоги 
такой работы были удручающими – ре-
зультаты резко ухудшились. Маша вновь 
вернулась к работе с Габриляном, под 
руководством которого занимается до 
сих пор.

Геннадий Гарикович полностью ис-
ключает работу со штангой, при этом 
включает «тренировку мыслей». В нача-
ле тренерской карьеры он работал учи-
телем физкультуры в прохладненской 
школе №5, затем – тренером-препода-
вателем СДЮСШОР по лёгкой атлетике 
Прохладного, а позже – тренером по 
лёгкой атлетике Центра спортивной под-
готовки сборных команд КБР. Габрилян 
был первым учителем физкультуры 
Маши. Когда её результаты начали расти 
и необходимо было выезжать на сорев-
нования, тренер уволился из школы. За 
плечами у него на тот момент не было 
никаких специальных знаний о прыжках 
в высоту, он изучал технику, в том числе 
по выступлениям известной американ-
ской прыгуньи Шанте Лоу.

«Единственное, что я сейчас спосо-
бен сказать, – это то, что перед Машей я 
преклоняю голову. Перед её мужеством, 
стойкостью и волей. Она через столько 
прошла, но всё-таки добилась того, о 
чём мечтала. Соревнования были очень 
сложными, особенно потому, что к ним 
была такая тяжёлая дорога», – сказал 
Габрилян после победы его воспитан-
ницы в Токио.

В «БРИЛЛИАНТОВОЙ ЛИГЕ»
До Токио было много побед:
2009 год  – серебряный призёр юно-

шеского чемпионата мира (1,85 м) и Ев-
ропейского юношеского Олимпийского 
фестиваля.

2010 год – победительница летних 
юношеских Олимпийских игр (1,89 м).

2011 год – мировой рекорд среди юни-
оров в помещении – 197 см на турнире 
«Moravia High Jump Tour», золото юни-
орского чемпионата Европы с рекордом 
подобных соревнований – 1,95 м.

2012 год – бронзовый призёр юниор-
ского чемпионата мира (1,88 м).

2013 год – серебряный призёр XXVII 
Всемирной летней Универсиады (1,96 м).

 2014 год – Кучина прыгнула на два 

метра на мемориале Ю. Лукашевича и 
В. Серёдкина, стала победительницей 
соревнований «XL Galan» с личным ре-
кордом в помещении – 2,01 м, победа 
в общем зачёте «Бриллиантовой лиги». 
Прыгнув на 1,99 м, Кучина помогла 
сборной Европы уверенно выиграть 
Континентальный кубок IAAF.

2015 год – Кучина прыгала на два 
метра и выше на этапах «Бриллиан-
товой лиги» в Монако и Брюсселе, на 
турнире в Загребе. Выиграла чемпионат 
мира (2,01 м). Финишировала второй в 
общем зачёте «Бриллиантовой лиги». 
Первенствовала на Всемирных играх 
военнослужащих.

2016 год – прыгнула на два метра на 
Кубке России, но была вынуждена про-
пустить Олимпиаду в связи с временным 
отстранением Всероссийской федера-
ции лёгкой атлетики (ВФЛА).

2017 год – 21 февраля в Москве Мария 
Кучина и Геннадий Габрилян празднуют 
рекордный прыжок на 2,03 м. На мемо-
риале Владимира Дьячкова и Николая 
Озолина ей одиннадцатый раз в карьере 
покорилась гроссмейстерская отметка 
в два метра. Победа на мемориале  
Ю. Лукашевича и В. Серёдкина (1,94 м), 

всероссийских соревнованиях «Кубок гу-
бернатора» в Волгограде (1,95 м), турнире 
«Русская зима» (1,91 м) и мемориале ЗТ 
СССР В. И. Алексеева (1,96 м). На чем-
пионате России в помещении  Кучина 
выиграла шестой турнир подряд и стала 
победительницей общего зачёта зимнего 
тура ВФЛА в женской высоте. С первой 
попытки взяла высоту 2,03 – лучший 
результат зимнего сезона-2017 в мире. По-
лучила индивидуальный допуск к между-
народным соревнованиям и на период 
временного отстранения Всероссийской 
федерации лёгкой атлетики должна была 
выступать в нейтральном статусе.

С летнего сезона Мария Кучина вы-
ступает под фамилией Ласицкене. На 
этапе «Бриллиантовой лиги» в роли по-
бедительницы турнира берёт 2,03 м и 
возглавляет рейтинг мирового сезона. В 
целом в сезоне одержала двадцать по-
бед подряд и десять – на этапах «Брил-
лиантовой лиги», установив её новый 
рекорд  – 2,06 м. В этом же году защи-
тила титул чемпионки мира, став первой 
в истории россиянкой, кому удалось 
дважды выиграть «золото» в прыжке в 
высоту на мировых первенствах.

(Окончание на 2-й с.)

Удобно, 
безопасно, 
комфортно

 В рамках реализации государ-
ственной программы «Развитие об-
разования» (создание в образователь-
ных организациях, расположенных в 
сельской местности и малых городах, 
условий для занятий физической 
культурой и спортом) проводится капи-
тальный ремонт спортзалов.  Успешно 
осваиваются средства, выделенные 
из федерального и республиканско-
го бюджетов, на реконструкцию и 
ремонт спортивных залов в сельских 
школах. В  этом году  в  федеральный 
проект «Успех каждого ребёнка» на-
ционального проекта «Образование» 
включены 7-я, 8-я и 11-я школы город-
ского округа Баксан. В соответствии с 
планом ремонтные работы будут за-
вершены, и  спортивные залы сдадут 
в эксплуатацию в срок. 

 – В рамках реализации госпро-
граммы «Развитие образования» в 
нашей школе идёт капитальный ре-
монт спортзала.  Школа №8 им. В.М. 
Кокова  основана в 1989 году, и  здесь 
впервые проводятся работы такого 
масштаба стоимостью 3 млн 297 тысяч 
рублей, – рассказала директор Ан-
джела Губжокова. –  На сегодняшний 
день  основной фронт работ выполнен: 
отштукатурены стены и потолок, заме-
нена система отопления, двери – вход-
ные, раздевалок, душевых кабин, тре-
нерских – заменены на пластиковые. 
Обновлено освещение, снято старое 
напольное покрытие, которое на днях 
будет заменено. К новому учебному 
году все работы будут завершены, и 
у школьников появится возможность 
заниматься спортом в современных 
оборудованных спортивных залах.  
Спортзал готов на 70 процентов. 
Ежедневно  строительная бригада 
в составе братьев Замира и Мурата 
Шигалуговых, Рамазана Азикова, 
Рустама Капсарова и Руслана Натова  
выполняет работу добросовестно и 
качественно.  

Частыми гостями школы  бывают 
наши чемпионы: заслуженный мастер 
спорта России, четырёхкратный чем-
пион России, абсолютный чемпион 
России, чемпион Европы, обладатель 
Кубка мира, чемпион мира Азамат 
Мурзаканов и победитель первенства 
мира по смешанным единоборствам 
ММА Резуан Хотов. 

(Окончание на 2-й с.).
Фото Ирэны Шкежевой

Восхождение на Олимп Марии Ласицкене

-

-

Он стал частью концерта, органи-
зованного на Васильевском спуске 
в Москве с участием всемирно из-
вестного пианиста Дениса Мацуева 
и Государственного симфонического 
оркестра «Новая Россия» под управ-
лением Юрия Башмета. Московский 
концерт транслировался на экране, 
установленном за сценой на централь-
ной площади Нальчика, на самой же 
сцене выступали народный ансамбль 
русской песни «Росичи», заслуженный 
артист КБР Азамат Цавкилов, образ-
цовый ансамбль танца «Арабеск» и 
певец Аубекир Мизиев. На концерте 
в Москве присутствовали участники 
олимпийской команды России, успев-
шие вернуться на родину, а в Нальчике 
под руководством ведущего Азнора 
Аттаева собравшиеся на площади го-
рожане чествовали Марию Ласицкене 
– олимпийскую чемпионку в прыжках 
в высоту, уроженку города Прохлад-
ного, выпускницу городской спортив-
ной школы олимпийского резерва по 
лёгкой атлетике. Мария Ласицкене на 
тот момент ещё находилась в Токио, 
но её присутствие ощущалось вполне 
отчётливо, а имя звучало из уст всех 
собравшихся. 

Золотые медали Олимпиады в То-
кио для российской команды особен-
но весомы – мы помним про санкции, 
запрет на символику и т.д. В случае 
с Ласицкене эта награда выступает 
ещё и как образец несгибаемой воли 
к победе, многолетнего труда, пре-
одоления огромного количества пре-
пятствий, в основном не относящихся 
к спорту как таковому. 

Следует помнить и о втором участ-
нике олимпийской сборной из КБР, 
выходце из Прохладненской спор-
тшколы Михаиле Акименко, который в 
этот раз не смог показать наивысший 
результат, но наверняка, имея такой 

Глава КБР Казбек Коков 
провёл 
личный приём 
граждан
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Это был долгий и сложный путь, 
но Маша справилась!

яркий пример перед глазами, сможет 
ещё удивить нас в будущем.

Таким образом, в олимпийской 
сборной России честь страны за-
щищали два представителя одной 
спортшколы из небольшого городка 

в Кабардино-Балкарии. Именно в их 
честь прогремел грандиозный салют, 
которым завершился праздничный 
концерт в Нальчике.

То, о чём говорили на площади, 
в социальных сетях, то, что чувство-

вали в семьях жителей республики, 
кратко и ёмко выразил руководитель 
Кабардино-Балкарии Казбек Коков 
в своём Instagram: «Искренне по-
здравляю нашу дорогую Марию с 
заслуженной победой! Поздравляю 

жителей Прохладного, Кабардино-
Балкарии и всей России! Это был 
долгий и сложный путь, но Маша 
справилась! Республика гордится 
тобой! Ура!»  

Расул ГУРТУЕВ



2 Кабардино-Балкарская правда

ОФИЦИАЛЬНО

ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

В ПОЛИТИЧЕСКИХ ПАРТИЯХ

-

Для перенёсших коронавирус проводится 
углублённая диспансеризация

Как сообщает Оперативный штаб КБР, 
проведено 659 517 исследований путём 
тестирования. Выздоровел 25 879 человек, 
в том числе 87 – за последние сутки. Число 
умерших за сутки увеличилось на три и 
составляет 633. В госпиталях получают 
медицинскую помощь 753 пациента, из 
них 94 человек – в реанимациях. Всего в 
четырёх госпиталях развёрнуто 930 коек.

COVID-19 представляет опасность для 
людей старше 65 лет, а также страдаю-
щих диабетом, сердечно-сосудистыми и 
онкологическими заболеваниями, кото-

рые могут обостряться на фоне вирусной 
инфекции. Крайне важно соблюдать 
меры профилактики: носить маски в 
людных местах, часто мыть руки, держать 
дистанцию, избегать рукопожатий и объ-
ятий при приветствии. При повышении 
температуры – вызвать врача на дом. 

Минздрав КБР сообщает, что с 1 июля 
медорганизации начали проводить углуб-
лённую диспансеризацию для перебо-
левших COVID-19.

Диспансеризация включает два этапа. 
Необходимо отметить, что на  второй этап 

направляют в целях уточнения диагноза. 
Если по результатам обследований у 
пациента выявят хронические неинфек-
ционные заболевания, его поставят на 
диспансерное наблюдение, назначат 
лечение и реабилитацию.

Всю дополнительную информацию 
вы можете получить в медицинском 
учреждении по месту амбулаторного 
прикрепления.

Напоминаем телефон «горячей ли-
нии» Минздрава КБР: 40-15-65.

Асхат МЕЧИЕВ

ЭКОНОМИКА

Два семинара для экспортёров

 На семинаре «Правовые аспекты 
экспорта», который состоится 11 августа, 
федеральный тренер Школы экспорта 
Российского экспортного центра Оксана 
Воронкова расскажет о том, как писать 
деловые письма и вести переговоры 
с учётом культурных особенностей за-
рубежных партнёров, какие междуна-
родные правовые акты нужны для под-
готовки собственного внешнеторгового 
контракта и о многом другом.

12 августа пройдёт семинар «Финансо-
вые инструменты экспорта», посвящён-
ный коммерческой составляющей внеш-

неторговой сделки и рассказывающий о 
финансовых инструментах, применение 
которых обеспечит рентабельность экс-
портного проекта. Спикер семинара 
Оксана Воронкова предоставит инфор-
мацию о финансовых рисках экспортной 
деятельности и методах их минимизации, 
шкале рисков экспортёра в зависимости 
от используемого финансового инстру-
мента, типовых условиях экспортного 
кредитования и специфике банковской 
проверки экспортёра и его контрагента, 
наиболее распространённых механизмах 
хеджирования при валютных операциях 

и об инструментах предэкспортного фи-
нансирования, доступных экспортёрам.

После успешного прохождения обу-
чения участники получат сертификат 
слушателя Школы экспорта РЭЦ. Об-
разовательные мероприятия пройдут по 
адресу: г. Нальчик, ул. Циолковского, 7.

Для участия в бесплатных образова-
тельных мероприятиях необходима пред-
варительная регистрация. Узнать больше 
можно по телефону «горячей линии»: 
8-800-222-51-07 и по адресу: г. Нальчик, 
ул. Кирова, 224.

Василиса РУСИНА

СОЦИУМ

-
-

К работе с несовершеннолетними 
нельзя подходить формально

Заседание прошло под 
председательством вице-
премьера республики Марата 
Хубиева, в работе комиссии 
впервые приняли участие ру-
ководитель Администрации 
Главы КБР Мухамед Кодзоков, 
главы муниципалитетов.

Старший помощник про-
курора КБР Залина Маирова 
представила информацию о 
деятельности прокуратуры по 
надзору за исполнением зако-
нодательства об охране закон-
ных интересов несовершен-
нолетних, предупреждению 
подростковой преступности 
и преступлений в отношении 
детей. В первом полугодии 
2021 года выявлено до 300 
нарушений законов. Неудов-
летворительным признано 
состояние индивидуально-
профилактической работы, ко-
торую ведёт с этой категорией 
граждан, состоящих на учёте, 
подразделение по делам несо-
вершеннолетних МВД.

Зачастую отсутствуют до-
кументы территориальных 
комиссий, подтверждающие 
проведение профилактичес-
кой деятельности. Это ис-

ключает возможность дать 
полную оценку проводимой 
работе. Некачественно про-
водится работа по выявлению 
несовершеннолетних, находя-
щихся в социально опасном 
положении, а также не посе-
щающих или систематически 
пропускающих занятия по 
неуважительным причинам. 

– Образовательные учреж-
дения не уделяют должного 
внимания ранней профи-
лактике семейного неблаго-
получия, не ставят вопросы 
о привлечении родителей к 
ответственности за неиспол-
нение родительских обязан-
ностей, – выделила Залина 
Маирова.

В текущем году по резуль-
татам рассмотренных актов 
прокурорского реагирования 
к дисциплинарной ответствен-
ности привлечены 66 долж-
ностных лиц органов системы 
профилактики. В 2020 году их 
было 138.

Особую тревогу вызывает 
рост числа преступлений, 
совершённых в отношении 
подростков. В текущем году 
зарегистрировано три убий-

ства несовершеннолетних 
детей – в аналогичном перио-
де прошлого года их не было. 
Среди зарегистрированных 
преступлений преобладает 
злостное уклонение от уплаты 
средств на содержание детей 
– их 62 процента от общего 
числа. Как отметила З. Ма-
ирова, преступления против 
половой неприкосновенности 
несовершеннолетних часто 
скрываются как потерпев-
шими, так и близкими из-за 
возможной огласки. Залина 
Маирова указала на низкий 
уровень межведомственного 
взаимодействия органов и 
учреждений системы профи-
лактики.

Результаты анализа в на-
званной сфере за первое 
полугодие направлены в адрес 
Главы КБР, Председателя 
Правительства КБР и Пред-
седателя Парламента КБР. 

Участники заседания озна-
комились с информацией о 
деятельности муниципальных 
комиссий по делам несо-
вершеннолетних Майского и 
Чегемского районов, рассмо-
трели меры по повышению 

эффективности деятельности 
КДН при Правительстве КБР 
и результаты анализа профи-
лактической работы, которая 
ведётся на местах.

Мухамед Кодзоков озвучил 
ряд предложений по усовер-
шенствованию деятельности 
комиссий и профилактической 
работы с несовершеннолетни-
ми и семьями, находящимися 
в социально опасном положе-
нии, отметив в том числе, что 
целесообразно пересмотреть 
индивидуальные программы 
реабилитации и адаптации 
семей и несовершеннолетних 
указанной категории. Было 
сказано и о необходимости 
развития кадрового потенци-
ала системы профилактики 
безнадзорности и правонару-
шений несовершеннолетних.

– Главное условие – не-
равнодушие и щепетильное 
отношение к решению во-
просов, касающихся прав и 
жизни детей, – сделал акцент 
М. Кодзоков.

По всем пунктам повестки 
приняты протокольные ре-
шения.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

Шойгу возглавит федеральный список

Глава Минобороны отметил, что его 
отношение к партии, в создании кото-
рой он непосредственно участвовал, 
«всегда особое».

– Я принял это предложение как 
большую честь и высочайшее дове-
рие, – отметил Сергей Шойгу. – На-
помню: в России проживают более 
190 народов. И у каждого своя исто-
рия, культура, традиции. Поэтому для 
такого масштабного политического 
пространства жизненно необходима 
единая связующая политическая сила, 
объединяющая все народы в главном 
– в стремлении сохранения России и 
обеспечения её дальнейшего безо-
пасного и устойчивого развития ради 
благополучия всех граждан.

*   *   *
Раздел по совершенствованию 

борьбы с коронавирусом станет частью 
партийной программы

В неё войдут предложения медиков 
и экспертов, инициативы, выработан-
ные в рамках проекта «Консилиум с 
Денисом Проценко» и в ходе страте-
гической сессии «Современное до-
ступное здравоохранение – приоритет 
народной программы».

Среди предложений усиление разъ-
яснительной работы о необходимости 
вакцинации. Как отметил главврач 

больницы в Коммунарке Денис Про-
ценко, делать это нужно не на личных 
каналах и страницах в соцсетях: должен 
быть выделен прайм-тайм на теле-
видении. Волонтёры-медики могли бы 
проводить консультации как в трудовых 
коллективах предприятий, так и работая 
в колл-центрах, сняв часть нагрузки с 
информационных служб медучреж-
дений. 

Также эксперты предлагают из-
менить подходы к средствам индиви-
дуальной защиты, используемым в 
«красных зонах». Речь идёт об отмене 
обязательного ношения противочумных 
костюмов для врачей. Эту инициативу 
поддержал замминистра здравоох-
ранения Олег Гриднев. Кроме того, в 
Минздраве поддержали инициативу 
партии по приближению прививочных 
пунктов к пациентам.

– Предложение по возможности 
проведения вакцинации, например, 
медиков на местах работы, в стацио-
нарах крайне важно. Мы его абсолютно 
поддерживаем. Другие предложения 
мы берём в работу. Это касается 
удлинения сроков антикоагулянтной 
терапии после выписки пациентов из 
стационаров и других вопросов, – от-
метил Олег Гриднев.

Председатель комитета Парламента 
КБР по труду, социальной политике и 

здравоохранению, член регионального 
политсовета КБРО партии «Единая 
Россия», региональный координа-
тор партийного проекта «Здоровое 
будущее» Хусейн Кажаров выразил 
надежду на то, что предложения из 
регионов найдут отражение в народной 
программе «Единой России».

– Считаю вполне целесообразным 
и логичным при подготовке партийной 
народной программы учитывать имен-
но конкретные предложения из регио-
нов, поступающие от людей, которые 
непосредственно заняты в той или иной 
сфере, в данном случае – в здраво-
охранении, – сказал парламентарий. – 
Говоря же о вакцинации, отмечу, что в 
республике полностью развёрнута сеть 
прививочных пунктов для достижения 
коллективного иммунитета, на базе 
15 медицинских учреждений органи-
зовано 82 пункта вакцинации. Кроме 
того, работают мобильные прививоч-
ные пункты. Первым компонентом в 
Кабардино-Балкарии привито 127 514 
человек, вторым – 87 105.  За прошед-
шие сутки в республике вакциниро-
вались 2 428 человек. Продолжается 
активная работа по дворовому обходу 
всех граждан старше 60 лет.

По материалам партии
 «Единая Россия»

  Ольга КЕРТИЕВА

НАЦПРОЕКТ

ГЛАВА КБР КАЗБЕК КОКОВ 
ПРОВЁЛ ЛИЧНЫЙ ПРИЁМ ГРАЖДАН

Казбек Коков провёл личный при-
ём граждан, в том числе обративших-
ся к нему во время прямой линии. 

За поддержкой государства об-
ратились граждане, имеющие инва-
лидность и оказавшиеся в трудной 
жизненной ситуации. 

Среди них – Арина Балкизова из 
селения Верхний Куркужин, которая 
рассказала, что её домовладение 
полностью сгорело в июле текущего 
года. В семье шестеро несовер-
шеннолетних детей, средств на вос-
становление имущества не хватает. 
Кайсын Темукуев из селения Терскол 
представил на рассмотрение пер-
спективы развития  ветеранского 
спорта в республике. 

По каждому из обращений даны 
соответствующие поручения, ис-
полнение которых Глава КБР Казбек 
Коков взял на личный контроль.

Пресс-служба 
Главы и Правительства КБР.

Фото Евгения Каюдина

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
Встречи спортсменов  с 

учениками проходят инте-
ресно, они делятся с детьми 
опытом, рассказывают о 
пользе занятий спортом в 
жизни.   После таких встреч 
у ребят появляется не только 
стимул для занятий спортом: 
они начитают относиться к 
учёбе ответственно. Буду-
щие чемпионы с нетерпени-
ем ждут очередных встреч с 
титулованными выпускника-
ми, – продолжила Анджела 
Хасанбиевна.

*   *   *
На создание благопри-

Удобно, безопасно, комфортно

(Окончание. Начало на 1-й с.)
По итогам 2017 года Европейская 

легкоатлетическая ассоциация вклю-
чила Ласицкене в шорт-лист из четырёх 
номинантов на звание лучшей спорт-
сменки года. Международная ассоци-
ация легкоатлетических федераций 
включила россиянку в топ-10 лучших 
спортсменок года. Ласицкене вошла 
в число 15 лучших спортсменов по 
версии журналистов 26 европейских 
новостных агентств.

2018 год – ИААФ продлила её инди-
видуальный допуск к международным 
соревнованиям в нейтральном стату-
се. В четвёртый раз Мария победила 
на зимнем чемпионате России, вы-
играла три этапа Зимнего тура ИААФ, 
во второй раз выиграла чемпионат 
мира в помещении. Добилась 43-й 
победы подряд и тринадцатой на эта-
пах «Бриллиантовой лиги», выиграла 
всероссийские соревнования по лёгкой 
атлетике «Мемориал В. М. Евстратова» 
и летний чемпионат России. Во второй 
раз в карьере одержала победу на 
Континентальном кубке IAAF и летнем 
чемпионате Европы. Европейская лег-
коатлетическая ассоциация и Между-
народная ассоциация легкоатлетиче-
ских федераций включили россиянку 
в топ-10 лучших спортсменок года.

2019 год – Ласицкене продлён инди-

видуальный допуск к международным 
соревнованиям в нейтральном стату-
се. Она стала первой в истории пяти-
кратной чемпионкой России в помеще-
нии, во второй раз в карьере выиграла 
чемпионат Европы в помещении, по-
вторила лучший результат в карьере, 
прыгнув на 2,06 на турнире IAAF World 
Challenge, установив лучший резуль-
тат сезона в мире. В четвёртый раз в 
карьере выиграла летний чемпионат 
России и в четвёртый раз победила в 
общем зачёте «Бриллиантовой лиги», 
во второй раз защитила титул чемпион-
ки мира. Мария стала первой в истории 
спортсменкой (как среди мужчин, так и 
среди женщин), кому удалось трижды 
выиграть «золото» в прыжке в высоту 
на мировых первенствах. 23 октября 
старший лейтенант ЦСКА (ныне капи-
тан) Ласицкене защитила свой титул и 
на Всемирных военных играх.

2020 год – Мария Ласицкене вы-
играла легкоатлетический турнир 
«Русская зима» с личным рекордом 
в помещении и лучшим результатом 
сезона в мире – 2,05 м.

ПЕРВАЯ В ИСТОРИИ
7 августа Мария Ласицкене стала 

олимпийской чемпионкой. Незадолго 
до Олимпиады она получила серьёз-
ную травму.  «Никто не знает, и мы 

сами не знаем, из-за чего эта травма 
произошла. Она оказалась некой 
проверкой… Мы делали тренировку, 
обычную. И на разбеге я почувствова-
ла боль. Это было шоком, реальным 
шоком. Но было понимание, что пани-
ке нельзя поддаваться, нужно искать 
выход, как быстрее восстановиться. Я 
очень благодарна Эдуарду Безуглову 
и Игорю Степанову, это чудесная ко-
манда. В жизни и должны встретиться 
такие люди, которые тебя поддержат. 
Мы начали реабилитацию, я верила, 
что всё будет хорошо, все в моём окру-
жении в это верили. И я благодарна, 
что эти люди были рядом, они верили 
в меня, я – в свои силы», – скажет 
Мария после победного олимпийского 
финала. Высоту 1,96 она взяла только 
с третьей попытки.  «Но третья попытка 
– это всегда всё, и там уже были такие 
мысли: как ты сюда попала и какое ты 
имеешь право здесь находиться?! Ни-
чего не помню, вообще ничего. Туман. 
Взгляд на планку и «Господи, помоги!», 
– говорит Мария.

Взяв 2,04 м с первой попытки, 
Ласицкене отправила соперниц в 
нокдаун: 20-е токийское «золото» для 
сборной России и первое в истории на-
шей республики олимпийское «золото» 
по лёгкой атлетике.

Альберт ДЫШЕКОВ

УСПЕХ

ние  учащихся совмещать 
занятия и учебный про-
цесс без отставания от про-
граммы радует педагогов и 
родителей.  Наши местные 
спортсмены, добившиеся 
больших успехов, свои пер-
вые шаги в спорт делали в 
школьных спортзалах. 

*   *   *
Директор школы №7 им. 

К.Х. Мамхегова Тембора 
Богатырёв подробно  расска-
зал о ремонте.  В 2020 году 
учреждение было включено 
в государственную програм-
му «Развитие образования». 
И  в этом году в рамках 
программы ведётся капи-
тальный ремонт спортивного 
зала. 

– К началу  августа ошту-
катурили стены экологичной 
гипсовой штукатуркой и по-
крыли водостойкой краской, 
– отметил Тембора Бога-
тырёв. – Она соответствует 
противопожарным требова-
ниям. В полном объёме вы-
полнены работы по ремонту 
потолка спортивного зала. 
Установлены новые двери. 
Строительная группа в раз-
девалках площадью 80 ква-
дратов уложила кафельную 
плитку. Произведён демон-
таж старой сантехники и за-

куплено новое оборудование 
для раздевалок. Произведе-
на разводка труб для подачи 
холодной и горячей воды, 
установлены настенные све-
тильники. На данном этапе 
все демонтажные работы 
закончены, полностью за-
вершены отделочные работы 
стен. Подрядчик приступил к 
завершающему этапу работ 
– покраске напольного по-
крытия спортзала.

– Активное участие  в 
благоустройстве и ремонте 
школы по своей  инициати-
ве принимают выпускники 
этого года. Мы с педагогами 
болеем душой за родную 
школу и радуемся, что 90 
процентов предстоящих ра-
бот уже выполнены.  Думаю, 
что нашим учащимся и ро-
дителям понравится новый 
спортзал. Есть надежда, что 
наши выпускники прославят 
спортивными достижени-
ями не только школу, но и 
Россию, – отметил Тембора 
Забидович.

К сентябрю будет сдела-
но всё, чтобы школьникам 
было удобно, безопасно и 
комфортно заниматься и до-
стигать высоких результатов 
в спорте.

Ирэна ШКЕЖЕВА.
Фото автора

ятных условий для учеников 
школы №11 выделено 1 млн 
600 тысяч рублей, благодаря 
этим средствам  продолжа-
ется ремонт спортивного 
зала. 

– Работы выполнены на 
90 процентов и находятся 
в стадии завершения, – по-
делился новостью директор 
школы Мухамед Мамхегов. 
– Основная внутренняя 
отделка объекта заверше-
на. В процессе ремонтные 
работы фасада школы, 
очень быстро и эффек-

тивно трудятся строители. 
Осталось привести в поря-
док школьный двор. Теперь 
наши дети, помимо уроков 
физкультуры, будут зани-
маться в спортивных круж-
ках – настольного тенниса, 
футбола, волейбола. К на-
чалу учебного года наших 
ребят ожидает приятный 
сюрприз – возобновится ра-
бота секции вольной борь-
бы, – продолжил Мухамед 
Радионович. – Желающих 
посещать эти кружки на-
берётся немало. Стремле-

Восхождение на Олимп Марии Ласицкене

УВАЖАЕМЫЕ ГРАЖДАНЕ РЕСПУБЛИКИ!
Продолжает действовать «Антикоррупционная линия» 

Министерства экономического развития КБР по всем случаям коррупции или злоупотреблениям 
служебным положением сотрудниками Министерства экономического развития КБР

КОНФИДЕНЦИАЛЬНОСТЬ ГАРАНТИРУЕТСЯ.
Телефоны «антикоррупционной линии»: 8(8662) 40-44-49
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С первых шагов творчества И. Бабаев 
обратил на себя внимание классиков на-
циональной литературы. Кайсын Кулиев 
шесть раз возвращался к оценке поэзии 
Ибрагима в статьях, посвящённых моло-
дой национальной поэзии, в эссе в книге 
«Так растёт и дерево», в предисловиях к 
нескольким его сборникам с высокими 
определениями «Талант и мастерство», 
«Самобытный талант», как нельзя точнее 
установивших место Бабаева в балкарской 
литературе.

Поддержка Кайсына Кулиева, его по-
стоянное внимание к творчеству молодого 
поэта Ибрагим Бабаев воспринимал с 
должной ответственностью. И от сборника  
к сборнику шире становился горизонт твор-
ческого мироощущения и мировосприятия, 
расширялась тематико-содержательная 
составляющая его поэзии.

Незримая нить протянулась в оценке 
творчества от Кайсына Кулиева к его до-
чери, кандидату филологических наук 
Жанне Кулиевой, посвятившей И. Баба-
еву статью в энциклопедическом био-
библиографическом словаре «Писатели 
Кабардино-Балкарии» (XIX – конец 80-х 
годов XX в.).

Примечательно суждение Жанны Кай-
сыновны: «Творчество Бабаева много-
гранно, он участвовал в литературном 
процессе Кабардино-Балкарии не только 
как поэт, он писал и публиковал в научных 
сборниках и периодике очерки, критиче-
ские статьи «Новый перевал балкарской 
поэзии» (1967), «Завещание Харуна» 
(1969), «Горская поэма о Ленине» (1970) и 
др., что в его должности редактора балкар-
ской литературы книжного издательства 
«Эльбрус» было вполне оправдано».

Много сил отдавал поэт переводческо-
му труду. «Избранные переводы» вышли 
уже под моей редакцией в 1991 году. В 
сборнике были представлены У. Шекспир,  
Ж.Б. Мольер, М. Карим. Отдельным 
сборником вышли «Маленькие трагедии»  
А. Пушкина, с большим вдохновени-
ем И. Бабаев подошёл к переводам из  
С. Есенина. Мы с ним долго спорили над 
первой строкой перевода «Шаганэ ты 
моя, Шаганэ…». Бабаев всегда занимал 
принципиальную позицию в становлении 
собственных, оригинальных моделей.

Но главными в его творчестве, конечно 
же, были его замечательные сборники. 
Э. Гуртуев назвал И. Бабаева «Моцартом 
балкарской литературы».

В 1962 году молодой поэт выходит к чи-
тателю с книгой-дебютом «Выхожу на доро-
гу», принятой с благосклонным интересом. 
В те годы балкарская поэзия осваивала 
новые художественно-стилистические ру-
бежи. После Керима Отарова жанр балла-
ды был  развит дальше И. Бабаевым, тому 
свидетельство – выход в свет «Балкарской 
баллады», где-то названной её автором 
«поэмой». 

В 1962, 1964, 1965 годах из-под пера 
Бабаева выходят сборники «Продолжение 
весны», поэмы и т.д. Начиная с 1968 года, 
И. Бабаев – мой автор в книжном издатель-
стве «Эльбрус». Он неизменный и частый 
гость в редакции балкарской литературы. 
С искренней белой завистью подписываю в 
печать его сборники «Семизвездье» (1972), 
переиздание «Балкарской баллады» (1974), 
«Колыбель молнии» (1978), «Гнездовье ве-

Очарованная душа
К 85-летию со дня рождения балкарского поэта 

Ибрагима Бабаева

тров» (1976), «Маленькие трагедии» А. Пуш-
кина (1987), «Избранные переводы» (1991), 
«Бескрайняя земля» (1994) и посмертный 
сборник «Колыбельная для молний» (2001, 
с трансформированным названием сборни-
ка «Колыбель молнии»). 6 марта 2002 года 
поэта не стало.

Вклад его в балкарскую литературу по-
истине неоценим. И. Бабаев – дитя войны. 
Он родился 10 августа 1936 года в с. Белая 
речка. В Казахстане, в совхозе «Вторая 
пятилетка» Алма-Атинской области, в годы 
депортации прошли девять лет его школь-
ной учёбы. Среднюю школу Ибрагим окон-
чил в 1957 году в школе им. Марко Вовчок 
в Долинске (СШ №8).

После окончания русско-балкарского от-
деления филфака КБГУ в 1964 году Бабаев 
был принят на работу редактором детской 
и художественной литературы книжного 
издательства «Эльбрус». В 1977-1983 гг. 
поэт является редактором балкарского 
альманаха «Шуёхлук» («Дружба»); в 1989- 
1992 гг. – главным редактором журнала 
«Минги-Тау», с 1992 г. – редактором отдела 
поэзии журнала.

В 1964 году И. Бабаев принят в Союз пи-
сателей СССР. В том же году он становится 
лауреатом премии комсомола КБР, членом 
правления Союза писателей республики. В 
1986 году ему присвоено почётное звание 
заслуженного работника культуры КБР.

В И. Бабаеве хочется отметить присутствие 
национального характера – горячего и муд-
рого. Это зримо ощущается в его стихах «О 
любви», «Ветер», «Бабочка», «В пути» и др.

Лирика поэта – это песнь очарованной 
души, переполненной сыновней любовью к 
родине отцов. Он убедителен в выражении 
чувств. Его стихи умны. Поэзия И. Бабаева 
по-горски мудра и этнически назидательна, 
близка к народным зачинам. Это горская 
поэзия, и тем она близка читателю. Перо по-
эта начертало высокую песнь земле, взра-
стившей его. Его слово напитано соками 
гнездовья ветров, с высот доносящих нам 
ароматы альпийских лугов Хуламской тесни-
ны. Творческая лаборатория Ибрагима – это 
неустанный поиск соответствия поэтических 
упражнений душевному настрою и порывам 
сердца, чем, собственно, была наполнена, 
точнее, заполнена вся его жизнь.

Память об Ибрагиме Бабаеве хранит в 
сердце его супруга и муза Сафарият Ахма-
това – балкарская поэтесса, которой этой 
осенью исполняется 70 лет. Она посвятила 
мужу красивые стихи, переложенные на 
музыку.

Светлана МОТТАЕВА

-

Флагман лёгкой промышленности

Нальчикская швейная фа-
брика №1 была запущена в 
строй в марте 1943 года. В 
апреле 65-го на базе пред-
приятия создали швейную 
фирму, а спустя десять лет  
её  преобразовали в Кабар-
дино-Балкарское производ-
ственное швейное объеди-
нение. 

До революции ни о какой 
лёгкой промышленности 
в Кабардино-Балкарии не 
могло быть и  речи.  Эта 
отрасль появилась значи-
тельно  позже,  уже при 
советской власти. В годы 
первых пятилеток в нашей 

республике  строятся фа-
брики и открываются арте-
ли. Постепенно налажива-
ется кожевенное, обувное, 
швейное,   прядильное и 
ковровое производство. Ин-
тенсивному развитию лёгкой 
промышленности помешала 
немецкая оккупация. Враг 
пробыл здесь недолго, но 
успел нанести республике 
серьёзный ущерб. Местные 
цеха,  заводы и фабрики 
превратились в руины. По-
сле изгнания захватчиков 
началось восстановление 
предприятий, и вскоре их 
уровень в несколько раз  
превысил довоенный. 

В своё время швейная 
фабрика приносила госу-

дарству миллионные при-
были. Тяжёлый ручной труд 
остался в прошлом, и произ-
водство одежды поставили 
на поток. В цехах работали 
ленточные конвейеры, элек-
трозакройные,  петельные,  
стегальные и разметочные 
машины. Для глаженья и 
чистки готовой одежды ис-
пользовались специальные  
механизмы. 

В начале шестидесятых го-
дов фабрика увеличила объ-
ём выпускаемой продукции 
и расширила ассортимент. 
В частности, был налажен 
выпуск мужских курток из во-

донепроницаемой ткани. По 
тем временам это было се-
рьёзное достижение. Такая 
одежда считалась модной 
и пользовалась спросом у 
населения.  

В 1965 году Нальчикская  
фабрика  стала головным 
предприятием Кабардино-
Балкарской швейной фир-
мы. Ежегодно она выпускала 
более 1200 видов одежды, 
которая поставлялась в раз-
ные регионы страны.  Её про-
дукцию можно было увидеть 
на полках магазинов  Сибири 
и Дальнего Востока, Сред-
ней Азии и Центрального 
Нечерноземья, Украины и 
Закавказья. Часть изделий 
экспортировали за рубеж. 

Одежда местного произ-
водства демонстрировалась 
на советских и зарубеж-
ных выставках.  Швейная 
фирма получила диплом 
Всесоюзной торговой пала-
ты, серебряную и золотую 
медали ВДНХ.  Её изделия 
участвовали в Международ-
ной Лейпцигской ярмарке, 
а лучшие из них вошли в 
юбилейную коллекцию Все-
союзного дома моделей. 

На фабрике работали 11 
бригад  коммунистического  
труда и 700  ударников пя-
тилетки. Сорок пять сотруд-
ников предприятия   были 
награждены орденами и 
медалями. 

В течение шестнадцати 

лет  директором швей-
ного объединения была 
депутат Верховного Совета 
КБАССР, кавалер орденов 
Ленина, Трудового Красно-
го Знамени и «Знак Почёта» 
Латифа Гаунова. За это 
время фабрика выросла 
в крупное предприятие, а 
число её работниц увели-
чилось в десять раз. 

Латифа Гаунова роди-
лась в ноябре 1918 года в 
селении  Заюково. Семья 
была многодетной, и все 
шестеро детей были девоч-
ки.  После школы Латифа   
поступила в Кабардино-
Балкарский  педагогиче-
ский институт, окончив ко-
торый, работала  учителем. 
Со временем её выдвинули 
на партийную,  а затем на 
хозяйственную работу. Гау-
нова руководила промыш-
ленной артелью «Горянка»  
и возглавляла чулочную 
фабрику. Это предприятие 
находилось в непростой 
ситуации. Оборудование 
стояло в совершенно не 
приспособленных для этого 
помещениях, но директор  
не привыкла отст упать 
перед трудностями. За три 
месяца она провела пол-
ную реконструкцию зда-
ния, и фабрика заработала 
как часы. Гаунова стала 
первым руководителем в 
республике, отправляю-
щим своих работников на 
учёбу в профильные тех-
никумы и вузы. 

В 1958 году её назначи-
ли директором Кабарди-
но-Балкарской швейной 
фабрики. Вскоре благо-
даря новому руководите-
лю предприятие вышло 
в число передовых. За 15 
лет объём реализации про-
дукции вырос  в восемь раз  
и составил 40 миллионов 
рублей. Фабрике были при-
своены звания «Предпри-
ятие коммунистического 
труда» и «Предприятие 
высокой культуры произ-

водства». На её террито-
рии построили два новых 
корпуса. Появился филиал 
в Прохладном. Открылись 
несколько цехов в сёлах 
республики. 

Особое внимание дирек-
тор уделяла социальным 
вопросам. У предприятия 
были свои детские сады,  
столовая,  поликлиника 
и  база отдыха на Чёр-
ном море. Для работников 
строили дома и общежи-
тия. 

Латифа Гисовна была 
требовательным руково-
дителем и глубоко поря-
дочным человеком. О её 
честности и щепетильности 
ходили легенды. Говорят, 
однажды она пришла на 
рынок покупать… нитки.  
Узнав её, продавщица рас-
хохоталась, хотя на самом 
деле ничего смешного в 
этом нет. Директор объеди-
нения не путала государ-
ственный карман со своим 
собственным, и такая пози-
ция не может не вызывать 
уважения.  

Роза Тхашокова пришла 
на фабрику молоденькой 
девушкой,  сразу после 
Московского  института 
лёгкой промышленности. 
Со временем, она стала 
генеральным директором 
Кабардино-Балкарского 
швейного объединения. 

– Латифа Гисовна всегда 
была для меня примером 
честности и бережного 
отношения к людям. Она 
никогда не злоупотребля-
ла своим служебным по-
ложением и была для нас 
не просто директором, а 
родным и близким чело-
веком, – вспоминала Роза 
Мурадиновна  несколько 
лет назад. 

После распада Советско-
го Союза швейное объеди-
нение постигла печальная 
участь многих советских 
предприятий.

Эдуард БИТИРОВ

-
-
-

-

Пока отважный офицер 
сражался на фронте, его отец 
Шабан  Ошхунов, рискуя сво-
ей жизнью и жизнью членов 
своей семьи, спас от неминуе-
мой гибели еврейскую семью 
Амина и Ани Мигировых, за-
явив немцам, что это семья 
его родного брата. Шабан и не 
думал, что совершает подвиг: 
он поступил так, как должен 
был поступить истинный адыг.

После войны и до сегод-
няшних дней Ошхуновы и 
Мигировы, связанные узами, 
гораздо более крепкими, чем 
кровные, поддерживают до-
брые отношения.

Шабан Ошхунов прожил 
долгую жизнь – почти сто лет. 
Когда он умер, Амин не находил 

себе места, плакал, непрерыв-
но повторяя: «Отец, отец!» Те, 
кто не знал историю кабардин-
ской семьи Ошхуновых и еврей-
ской – Мигировых, спрашивали: 
«Кто он усопшему, почему так 
убивается?».  Люди знающие 
отвечали: «Это его сын».

Спустя десятилетия нрав-
ственный подвиг Шабана   
Ошхунова стал достоянием 
общественности и получил вы-
сокую оценку. В январе 2019 
года по инициативе Обще-
ственной палаты КБР на доме, 
где жили отец и сын Ошхуновы 
– Шабан   Жандарович и Лаур-
сан Шабанович, установлены  
мемориальные  доски.

На памятное мероприятие 
приехали потомки Амина и 

Ани Мигировых. Выступая на 
митинге, посвящённом этому 
событию, главный раввин 
СКФО Леви Шабаев сказал: 
«Я горжусь тем, что родился 
на этой благодатной земле, 
где живут люди огромной 
духовной стойкости и муже-
ства, для которых рисковать 
собственной жизнью во имя 
спасения ближнего считается 
не подвигом, а нормой».

Сегодня потомки Амина и 
Ани Мигировых – более 200 че-
ловек – живут в Москве, США, 
Израиле. Живут и здравству-
ют благодаря Шабану Ошху-
нову, для которого подвиг во 
имя спасения ближнего был 
нормой. 

Ранета БЖАХОВА

Подвиг как норма
ПРОИСШЕСТВИЯ

Дождливая погода в горах и высокие 
летние температуры  снова сыграли свою 
роль в формировании селя. Воскресным 
вечером в Центр управления кризисных 
ситуаций ГУ МЧС России по КБР поступи-
ла информация о том, что, не доезжая до 
Тырныауза со стороны селения Былым, 
перекрыто движение из-за  выноса селе-
вого потока на проезжую часть.

Дорожное полотно было перекрыто  на 
20 метров, объём селевой массы составлял 
около 100 кубических метров. Погибших и 
пострадавших нет. Сотрудниками ГИБДД и 
администрации Эльбрусского района орга-

В Приэльбрусье сошёл сель.
Дорогу расчистили

На автодороге Нарткала – Урвань произошло столкновение легкового автомобиля 
«Тойота» и крупнотоннажного грузовика.

В иномарке находилась семья с тремя детьми. В искорёженной машине  пристёгнутые 
ремнями безопасности дети не пострадали.

Ремни безопасности спасли детей

Латиф Гисовна Гаунова (в центре) – директор швейной фабрики №1 
среди работниц в новом закройном цехе. 1964 г., Нальчик

низован объездной путь через территорию 
завода «ГИПСЕЛЬ».

На месте работали оперативная груп-
па МЧС России, подразделения ОГИБДД 
ОМВД России по Эльбрусскому району. 
Для расчистки дорожного полотна на место 
была направлена дорожная техника ООО 
«Партнёр». 18 человек и шесть единиц тех-
ники полностью расчистили дорогу к утру 
понедельника. 

Сейчас движение осуществляется в штат-
ном режиме.

По материалам администрации 
Эльбрусского района Ольга КЕРТИЕВА

Восьмого августа в 14 часов 50 минут в Баксанском районе на втором километре феде-
ральной автодороги Баксан – Эльбрус 38-летний мотоциклист, управляя «Suzuki GSX-R 600», 
не справился с управлением, съехал в лоток для отвода дождевой воды. Мотоцикл не-
сколько раз перевернулся  и оказался на обочине.

Водитель, не приходя в сознание, от полученных травм скончался в больнице спустя не-
сколько часов.

Подготовила Ирэна ШКЕЖЕВА

Не справился с управлением
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Дорогую и уважаемую Тамарочку Токановну НАШАПИГОВУ 
поздравляем с днём рождения! Желаем Вам долгих лет и 

радости в жизни! Здоровья  и счастья Вашим любимым детям 
и внукам, всем, кого Вы любите! Любим и уважаем Вас!

А.С. Арзанунц, О.Н. Подрезова, С.М Ажигова, З.Х. Секрекова 

Местная администрация 
г.п. Кашхатау (КБР) доводит 
до сведения жителей г.п. 
Кашхатау о намечаемой дея-
тельности по рекультивации 
объекта ТКО г.п. Кашхатау 
Черекского муниципального 
района  Кабардино-Балкар-
ской Республики. 

Цель намечаемой дея-
тельности: проведение ра-
бот по ликвидации объекта 
накопленного экологическо-
го ущерба, в том числе ос-
новных работ по технической 
и биологической рекульти-
вации нарушенных земель, 
реализация комплексных 
мер по охране окружающей 
среды и обеспечению эко-
логической безопасности 
на территории г.п. Кашхатау, 
создание благоприятных эко-
логических условий прожива-
ния жителей  г.п. Кашхатау 
и близлежащих населённых 
пунктов Черекского муни- 
ципального района КБР. 

С материалами по оцен-
ке воздействия на окружа-
ющую среду (ОВОС) жела-
ющие могут ознакомиться 
и подать свои предложения 
и замечания в письмен-
ной форме с 20.08.2021 г. 
по адресу: КБР, Черекский 
муниципальный район, г.п. 
Кашхатау,  ул. Уянаева К.К., 
101, ежедневно, кроме суб-
боты и воскресенья, с 9 до 
18 часов, а также на сайте 
администрации г.п. Кашха-
тау. 

Телефон для справок:  
+7 (86636) 41-9-96; 41-4-76. 

Замечания и предложе-
ния по проекту «Рекуль-
тивация объекта ТКО г.п. 
Кашхатау Черекского муни-
ципального района КБР» 
принимаются комиссией по 
проведению слушаний  до 
20 сентября 2021 г. 

Общественные слушания 
по материалам ОВОС со-
стоятся 20 августа 2021 года 

в конференц-зале местной 
администрации г.п. Кашха-
тау в 12 часов. 

В период проведения пу-
бличных слушаний участ-
ники имеют право предста-
вить свои предложения и 
замечания по обсуждаемо-
му проекту посредством: 

 – подачи в ходе собрания 
письменных предложений и 
замечаний; 

 – направления в течение 
недели со дня проведения 
собрания участников пу-
бличных слушаний письмен-
ных предложений, замеча-
ний и в электронном виде по 
адресу электронной почты: 
admkashkatau@mail.ru ;

– выступления на собра-
нии участников публичных 
слушаний; 

– внесения записи в кни-
гу (журнал) регистрации 
участвующих в собрании 
участников публичных слу-
шаний. 

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ
О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ

 ГРАНИЦ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
Кадастровым инженером Мамбетовой Мади-

ной Хамдановной, № регистрации в гос.реестре 
лиц, осуществляющих кадастровую деятельность,   
– 37050; квалификационный аттестат №07-11-47; 
адрес: 360000, КБР, г. Нальчик, ул. Кешокова, 
55, ООО «РегиоН-07», region07_kbr@mail.ru, тел. 
8-965-495-44-49, выполняются кадастровые работы 
по уточнению местоположения границ зем. участ-
ка с кадастровым №07:09:0104031:472, располо-
женного по адресу: КБР, г. Нальчик, с/т «Ландыш», 
микрорайон «Горный», уч-к №160. Заказчиком ка-
дастровых работ является Чочуев Казбек Салихо-
вич (КБР, Зольский р-н, с.п. Хабаз, ул. Ленина, 134).

Собрание заинтересованных лиц по поводу 
согласования местоположения границ состоит-
ся по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Кешокова, 55, 
09.09.2021 в 10 час. 

С проектом межевого плана земельного 
участка можно ознакомиться по адресу: КБР,  
г. Нальчик, ул. Кешокова, 55, ООО «РегиоН-07». 
Возражения по проекту межевого плана и местопо-
ложению границ земельного участка принимаются 
с 10.08.2021 по 09.09.2021 Смежные земельные 
участки, с которыми необходимо согласование: с/т 
«Ландыш»: уч.№161 и уч.№159. При проведении 
согласования местоположения границ при себе 
необходимо иметь документ, удостоверяющий лич-
ность, а также документы, подтверждающие права 
на соответствующий земельный участок.

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ СЛУШАНИЙ

Флаг на высочайшем пике 
Европы развернули 7 августа – 
накануне Дня альпинизма. Для 
этого участники восхождения 
поднялись на высоту 5642 ме-
тра над уровнем моря. Пред-
ставители движения «Абилим-
пикс» в очередной раз доказа-
ли, что крепость человеческого 
духа помогает справиться с 
любыми препятствиями. 

Одна из участниц экспеди-
ции – Наталья Егоричева, кон-
курсант национальной сборной 
«Абилимпикс». Эта смелая 
девушка – бронзовый призёр 
чемпионата Европы-2015 по 
дзюдо среди инвалидов по слу-
ху. В 2019 году она стала побе-
дителем пятого национального 
чемпионата «Абилимпикс» в 
компетенции «массажист». 
Сейчас Наталья работает в дет-
ской поликлинике первичной 
медицинской сестрой. 

Вместе с ней в восхождении 
приняли участие представи-
тели национального центра 
«Абилимпикс» и Института 
развития профессионального 
образования.

Девушка поделилась впе-
чатлениями о восхождении. 
Наталья рассказала, что подъ-
ём и спуск дались группе 
нелегко. Однако благодаря 
концентрации и усилиям всех 
участников экспедиции им 
удалось достигнуть намечен-
ной цели. После этого гран-
диозного события она испыты-
вает заслуженную гордость и 
с восхищением вспоминает о 
красоте бескрайнего горного 
пейзажа, которым любовалась 
с вершины. 

Флаг «Абилимпикса» на вершине Эльбруса

В детстве Наталья мечтала 
стать олимпийской чемпион-
кой – с этим, к сожалению, 
не сложилось. Но сегодня 
она может смело говорить о 
новом, не менее важном до-
стижении. 

«Абилимпикс» –  это между-
народное некоммерческое 
движение. Его основная дея-
тельность – проведение кон-
курсов профессионального 
мастерства среди инвалидов 
и людей с ограниченными 
возможностями здоровья. 
Это помогает участникам про-
демонстрировать и развить 
профессиональные навыки, 
получить мотивацию и трудо-
устроиться. 

Жители Кабардино-Балка-
рии с «Абилимпиксом» уже 
знакомы – несколько лет под-
ряд в республике проходят 
региональные чемпионаты, 
финалисты которых потом 
представляют нашу респуб-
лику на национальных сорев-
нованиях.

Как рассказала замести-
тель руководителя националь-
ного центра «Абилимпикс» 
Виктория Прошкина, идея про-
ведения подобного конкурса 
родилась более 40 лет назад. 
Международные чемпионаты 
проводятся раз в четыре года, 
тогда как национальные – раз 
в году. 

Юбилейный, десятый меж- 
дународный чемпионат «Аби-
лимпикс» пройдёт в Москве 

в мае 2022 года по 55 ком-
петенциям. На данный мо-
мент заявки на участие по-
дали более 50 стран – членов 
международной федерации 
«Абилимпикс». По предвари-
тельным подсчётам, в чемпи-
онате примут участие более 
1500 человек, в том числе   
220 россиян. За успехами 
конкурсантов будут следить 
около тысячи экспертов, 400 
из них – из России. Поддерж-
ку обеспечат 1500 волонтёров 
и 1000 сопровождающих. 

– Восхождение на Эльбрус 
– это не плановая поездка 
по турпутёвке, – подчеркнул 
министр просвещения, науки 
и по делам молодёжи КБР 
Анзор Езаов. – Гора не всегда 
принимает даже подготов-
ленных профессионалов. Вся 
республика следила за этим 
восхождением с замиранием 
сердца. Всё сложилось хоро-
шо, и я уверен, что с таким 
же отличным результатом нам 
удастся провести чемпионат. 
Мы сделаем всё, чтобы 2022 
год остался яркой страницей 
в истории нашей совместной 
работы. 

Поздравила участников 
экспедиции и врио министра 
науки и образования Респуб-
лики Северная Осетия-Ала-
ния Элла Алибекова. Она 
отметила, что «Абилимпикс» 
открывает новые горизонты 
для огромного количества 
людей, и объявила о том, что 

РСО-Алания будет активно 
поддерживать это движение. 

Помимо этого участники 
пресс-конференции имели 
возможность услышать при-
ветственное обращение пред-
ставителя вице-президента 
международной федерации 
«Абилимпикс» Роже Бенуа – 
по этому случаю специально 
был записан видеоролик. 

Технический директор на-
ционального центра «Абилим-
пикс» Максим Журкин расска-
зал о подготовке нашей сбор-
ной к чемпионату. Это очень 
большая команда из разных 
уголков страны, которая про-
демонстрирует свои умения в 
57 компетенциях. Сейчас они 
усиленно готовятся, чтобы до-
стойно представить Родину на 
чемпионате. 

Идея о подъёме флага на 
Эльбрус возникла у будущих 
участников экспедиции ещё 
в прошлом году. И. о. ректора 
Института развития профес-
сионального образования 
Максим Дмитриев отметил, 
что вместе с директором Се-
веро-Кавказского аграрно-тех-
нологического колледжа Ала-
ном Моуравовым обсуждали 
возможность поднятия флага 
на Эльбрус в честь 80-летия 
профтехобразования. Мини-
стерство просвещения, науки 
и по делам молодёжи КБР 
поддержало эту инициативу. 
Прошлогодний успех вдох-
новил организаторов, и они 

Очень важная ничья

Очки нужны были обеим 
командам. Хозяева поля после 
двух технических поражений, 
полученных из-за ковидного 
карантина в команде, опусти-
лись на дно турнирной табли-
цы, не имея ни одного очка. 
А у нашей команды в активе 
значился всего один балл, 
заработанный в Ростове. Уже 
на восьмой минуте получил 
травму Хутов, и Биджиев бро-
сил в бой Черткоева. Ранняя 
замена привела к перестрое-
нию, и красно-белые больше 
помышляли об обороне.

 Реальные опасные мо-
менты стали возникать после 
перерыва. На 46-й минуте 
Бенедык после заброса в 
штрафную площадь повтор-
ным ударом пробил отразив-
шего первый удар Делиньяна. 
К сожалению, удерживали 

преимущество в счёте наль-
чане недолго. На 54-й минуте 
хозяева восстановили равно-
весие благодаря усилиям 
Ашева, замкнувшего головой 
навес с углового – 1:1. 

Всё оставшееся время 
спартаковцы героически обо-
ронялись и ценой пяти жёлтых 
карточек отстояли ничью.

В воскресенье 15 августа 
в Нальчик приедет ФК «Ес-
сентуки» – соперник не са-
мый сильный. Надеемся, что 
красно-белые откроют счёт 
победам в этом сезоне.

Альберт ДЫШЕКОВ
Фото официального сай-

та ФК «Черноморец»
«Черноморец»: Делиньян, 

Гараев (к), Джамалутдинов, 
Курбанов, Гречкин, Понама-
рёв (Антонов, 77), Кириленко, 
Крюков (Абдоков, 61), Климов 

(Чалый, 61), Джанелидзе (Бе-
лов, 46), Ашев.

«Спартак-Нальчик»: Анти-
пов (к), Кадыкоев, И. Шумахов 
(Дохов, 60), Ольмезов, З. Шу-
махов, Макоев, Хутов (Черт-
коев, 8), Богатырёв, Бенедык, 
Кумыков (Торосян, 70), Ашуев.

Голевые моменты – 1:1. 
Удары (в створ ворот) – 8 
(4) – 6 (4). Угловые – 4:1. 
Предупреждения: Климов, 3 
– «Черноморец»; З. Шумахов, 
20, Черткоев, 26, Кадыкоев, 
31, Бенедык, 38, И. Шумахов, 
60, Макоев, 77, Антипов, 90 – 
«Спартак-Нальчик».

Хасанби Биджиев, глав-
ный тренер ФК «Спартак-
Нальчик»:

– В Новороссийск всегда 
приятно приезжать, так как 
встречи наших команд про-
ходят в бескомпромиссной 

борьбе. Уровень «Черномор-
ца» всегда достаточно вы-
сокий, команда долгие годы 
не зря является одним из 
лидеров нашей зоны. Сегод-
няшняя игра не стала исклю-
чением из правил. Она была 
довольно острой, с большим 
количеством жёлтых карточек 
с обеих сторон. После пере-
рыва смогли забить быстрый 
гол, но, к сожалению, повтори-
лась ошибка со «стандарта». 
Учитывая ростовые данные 
хозяев поля, тут нам трудно 
бороться. Но я хочу отметить: 
ребята бились до финального 
свистка, проявили мужской 
характер, не уступали в еди-
ноборствах. У некоторых сво-
дило судорогой ноги, матч мы 
доигрывали вдесятером. Для 
нашей молодой команды вы-
ездное очко против одного из 
лидеров зоны имеет большое 
значение.  Оно придаст ребя-
там уверенности в собствен-
ных силах. Я считаю, что мы 
ничью заслужили.

Эдуард Саркисов, главный 
тренер ФК «Черноморец»:

– Матч, как и ожидалось, 
выдался очень сложным. 
Команду соперника принял 
очень грамотный тренер. Пер-

вые 20 минут в действиях 
наших футболистов при-
сутствовала некая нервоз-
ность. Плюс надо учитывать 
игровой тонус – у Нальчика 
это была пятая официаль-
ная игра, а у нас первая 
после карантина. У ребят 
горели глаза, но  – новая 
команда, новые сочетания и 
связки... Думаю, в ближай-
шие три-четыре тура будем 
нащупывать оптимальный 
стартовый состав.

В первом тайме у нас 
было преимущество, мы 
создали несколько опасных 
моментов. Но говорить, что 
полностью переигрывали 
соперника, я бы не стал. 
При потере мяча нальчане 
быстро садились назад, 
перекрывая все подступы 
к штрафной площади. Вто-
рой тайм для нас начался 
плохо, пропустили гол на 
второй минуте. Думаю, мы 
просто «не вышли из раз-
девалки». Но благодарен 
ребятам за то, что не бро-
сили играть, отыгрались 
и придавили соперника к 
его штрафной площади. 
Минут десять мы его не вы-
пускали на свою половину 
поля. Старались, хотели по-
бедить, но в завершающей 
стадии не хватало точности, 
плюс Нальчик довольно 
плотно оборонялся.

решили поднять на вершину 
новый флаг. 

Восхождению предше-
ствовала акклиматизация 
и подготовка участников. 
Конечно же, в путь они от-
правились с опытными ин-
структорами и проводника-
ми. Группу вёл Владимир 
Кореньков, за плечами у 
которого долгие годы про-
фессиональных занятий 
альпинизмом и множество 
успешных восхождений, в 
том числе на Эверест. 

Эльбрус успел показать 
участникам экспедиции не-
простой характер – за время 
восхождения они столкну-
лись с изменением погоды. 
Однако следование технике 
безопасности и доверие, 
которое члены группы ис-
пытывали к проводникам, 
позволили им успешно за-
вершить задуманное. 

Пресс-конференция за-
вершилась на приятной 
ноте. Благодарность Пра-
вительства КБР была объ-
явлена Максиму Дмитриеву. 
Благодарственные письма 
движения «Абилимпикс» 
получили участники и ор-
ганизаторы экспедиции, а 
также все те, кто поддержал 
это начинание. 

Президент Федерации 
альпинизма, скалолаза-
ния и спортивного туризма 
КБР Абдулхалим Ольме-
зов вручил участникам вос-
хождения сертификаты и 
поздравил их с успешной 
экспедицией. 

Восхождение – это не про-
сто достижение: это всегда 
победа – над собой, своими 
страхами и слабостями. 
Экспедиция «Аблимпикса» 
– по-настоящему знаковое 
событие, которое позволяет 
смело сказать, что это дви-
жение в нашей стране не 
просто прижилось, а активно 
и успешно работает, даря 
огромному числу людей 
вдохновение, веру в себя и 
в свои возможности. 

Марина МАЗУРЕНКО.
Фото автора

Первенство ФНЛ-2. Группа 1.
Положение команд на 8 августа

И В Н П М О

1. «Анжи» 3 3 0 0 5-0 9

2. «Динамо-Махачкала» 3 2 1 0 7-1 7

3. «Легион-Динамо» 3 2 1 0 6-1 7

4. «Машук КМВ» 3 2 1 0 6-1 7

5. «Форте» 2 2 0 0 4-0 6

6. «Динамо-Ставрополь» 3 1 2 0 3-2 5

7. «Биолог-Новокубанск» 2 1 1 0 5-0 4

8. «СКА Ростов-на-Дону» 3 1 1 1 1-1 4

9. «Чайка» 3 1 1 1 4-2 4

10. «Ротор-2» 3 1 1 1 3-4 4

11. «Туапсе» 3 1 0 2 3-4 3

12. «Спартак-Нальчик» 3 0 2 1 1-2 2

13. «Кубань-Холдинг» 2 0 1 1 1-2 1

14. «Алания-2» 3 0 1 2 1-7 1

15. «Черноморец» 3 0 1 2 1-7 1

16. «Дружба» 3 0 0 3 0-8 0

17. «Ессентуки» 3 0 0 3 1-10 0

Турнир для подростков

Муниципальный этап со-
ревнований прошёл в Наль-
чике на республиканском 
стадионе «Спартак». На поле 
встретились команды «Ти-
тан» и «Успех». Ребята сы-
грали два тайма по 15 минут. 
Несмотря на юный возраст, 
игроки показали профес- 
сиональную игру.

– Общественники считают, 
что подобные спортивные 
состязания должны стать 
неотъемлемой частью тре-
нировочного процесса для 
начинающих спортсменов, 
так как открываются пер-
спективы не только в реги-
оне, но и за его пределами. 
Всероссийский фестиваль 
детского дворового футбола 
6 на 6 помогает выявлять ода-
рённых ребят, – подчеркнул 
организатор мероприятия, 

активист проекта ОНФ «Рав-
ные возможности – детям» в 
Кабардино-Балкарии Тимур 
Караев. – На сегодняшний 
день это очень масштабный 
фестиваль. Такие соревно-
вания формируют привычку 
к здоровому образу жизни у 
подрастающего поколения, у 
детей просыпается интерес к 
активному отдыху. Несмотря 
на то, что сейчас у ребят кани-
кулы, они пришли на стадион.

Напряжённая схватка за-
кончилась победой команды 
«Успех» со счётом 3:1. Побе-
дители смогут принять уча-
стие в региональном этапе, 
который состоится в город-
ском округе Баксан.

В церемонии награжде-
ния приняли участие почёт-
ные гости турнира: ветеран 
спорта и рекордсмен по ко-

личеству проведённых игр 
за нальчикский «Спартак», 
мастер спорта СССР, за-
служенный работник физи-
ческой культуры и спорта 
КБР Басир Наурузов и сере-
бряный призёр чемпионата 
России по футболу, дважды 
обладатель Кубка России в 
составе московского «Ло-
комотива», мастер спорта 
СССР, заслуженный работ-
ник физической культуры и 
спорта КБР, главный тренер 
«Спартака-Нальчик» Хасанби 
Биджиев. Старшие настав-
ники дали юным игрокам 
профессиональные советы, 
которые помогут добиться 
успехов в карьере.

А активисты ОНФ вручили 
финалистам брендирован-
ные кепки, футболки, альбо-
мы и сувениры.


